
第１回向日市総合計画審議会会議 議事要点録

○ 日 時 平成２０年９月９日（火）午後１時３０分から午後４時まで

○ 場 所 向日市役所３階 大会議室

○ 出 席 者 （審議会委員）※別添「資料① 向日市総合計画審議会 委員名簿」

を参照のこと。なお、中村、松中委員については都合により欠席。

（事 務 局）安田企画総務部次長兼総務課長、植田企画総務部次

長兼企画調整課長、松下企画調整課係長、塚本企画調整課主査

（庁内策定委員会）五十棲企画総務部長、安田市長公室長、上田市

民生活部長、檜谷健康福祉部長、齋藤上下水道部長、咲本教育部

長、岡﨑議会事務局長（欠席：岸建設産業部長）

○ 傍 聴 者 ２名

○ 内 容 下記のとおり

１ 市長あいさつ（要旨）

向日市総合計画審議会委員にご就任いただいたことに対し、委員の方々に感謝申し

上げます。

委員の方々については、それぞれの分野でご活躍されており、非常に多忙ななか、

本日の会議にお集まりいただいたところであります。また、今回、市民公募について

は合計１４名のたくさんのご応募をいただき、論文審査等により、６名の方にご就任

いただいたところであります。

皆様方には、これから１０年後の向日市について、まちの将来像などをご審議いた

だきますが、これからの地方自治体は、都道府県から市町村へと事務の権限移譲が行

われるなど、地方分権がさらに進もうとしている非常に難しい時期でもあります。

このような厳しい時代ではありますが、本市がこれからも将来に向かって持続可能

な発展ができるよう、審議会委員の皆様の忌憚のないご意見とご審議を期待します。

２ 委嘱状交付

市長から、委員となった２０名の方々（欠席２名は別途）に委嘱状が交付された。

３ 議 事

（１）会長、副会長の選出

委員の互選により、以下のとおり決定した。

会 長 白幡洋三郎 委員



副会長 中村 智彦 委員

（２）諮 問

市長から白幡会長に、第５次向日市総合計画の案について諮問がなされた。

（３）審議会の公開について

事務局から「資料④ 向日市総合計画審議会の会議の公開に関する要綱、傍

聴要領」について説明がなされ、特に意見等もなく了承された。

（４）審議会の運営について

「資料⑤ 総合計画審議会 開催スケジュール（案）」に基づき、事務局か

ら審議会スケジュールの概要説明がなされ、意見交換の後、概ね原案どおり承

認することとし、審議の進行状況を踏まえながら、柔軟にスケジュールを調整

していくことで了承された。

【意見の要旨】

委 員：一年間という限られたスケジュールなので、できる限り前倒しで審議会

を開催してほしい。

委 員：開催日については早めに決定して連絡してもらいたい。

事務局：スケジュールについてはできるだけ平準化し、後半に審議案件が増えな

いよう工夫したい。

会 長：計画策定という作業の性質上、どうしても後半に事務が集中するのは避

けられないが、少しずつでも作業を前倒しして進めるよう調整してもら

いたい。

（５）資料の説明について

「資料⑥ 向日市新総合計画策定のための基本方針」及び「資料⑦ 2008
年度向日市民まちづくりアンケート結果報告」、「資料⑧ 向日市 基礎統計

データ」に基づき、事務局から概要が説明され、その後、意見交換を行った。

【意見の要旨】

委 員：アンケート調査はいつ、どのようにして実施されたのか。

事務局：実施時期は６月１９日から７月３日までの２週間。無作為抽出の満１８

歳以上の市民 2,000名を対象に行い、970通の回答を得た。（回収率は約
４９％）今後、アンケート結果については詳細な検証を行い、当審議会

にお示ししたい。

委 員：市ではアンケート調査をどのくらいの頻度で行っているのか。また、そ

れらの結果を調べる手段は何があるのか。

事務局：総合計画策定に関するアンケート調査は、前回の計画策定時（平成１０

年）に実施している。また、市の各部局がそれぞれの事業計画等を策定

する際など、独自にアンケート調査を行うこともある。なお、アンケー



ト結果の公表などは最近は主に市のホームページを活用しており、それ

以外にも市役所情報公開コーナーや各公共施設でも閲覧できるようにし

ている。

委 員：基本構想については範囲が広すぎて、一体何を議論すればいいのかイメ

ージがわかない。

事務局：基本構想はまちの将来イメージをお示しするものであり、１０年後の推

計人口や土地利用構想、基本施策などを記している。計画案の策定は当

審議会と市の共同作業であり、まず、庁内で原案を作成して次回審議会

会議にお示しする予定である。

（６）意見交換

各審議会委員の自己紹介も兼ねて、普段、向日市全般について考えているこ

とや、まちづくりの課題などについて、各委員が発言をして、意見交換が行わ

れた。

【意見の要旨】

委 員：京都市在住だが、外から見ると向日市民は住みごごちに満足しているよ

うに感じるが、一方で市のイメージ（具体像）がぼんやりしている。

委 員：昭和３０年代から５０年代までの発展期を経て、現在は成熟期であり、

また再生の時期に入っている。近隣の市町が似たような発展を遂げるな

かで、向日市独自のまちの魅力や特色が見えてこない。市の存在意義と

再生のための目標について議論したい。

委 員：まちが活性化するには、多くの人が集まり、お金を使ってもらうことが

大事。そのためには、各鉄道駅から市内に通じる道を歩きやすくしてほ

しい。

委 員：乙訓特産の筍や、竹の径などを活かし、みどりや自然環境をテーマにし

たまちづくりを考えたい。

委 員：住民にとって、自分の住んでいるまちが住みよく、活力あることが重要

であり、生活都市として向日市がどのように発展していけばいいか、絵

に描いた餅にならないよう議論に参加したい。

委 員：キリンビール工場跡地開発や、今秋に開通するＪＲ桂川駅により、周辺

人口を向日市にどうやって誘導していくかに関心がある。地元の商工業

の発展が、市の発展につながると確信しているので、これらについて何

か案が出せればと思う。

委 員：日本の人口の５％は障害者であり、その数は今後も増えていく。障害者

が安心して暮らせるまちづくりを考えていきたい。

委 員：向日市は交通至便地域にあり、人材が豊富だが、市内のＮＰＯ数などを

見る限り、地域の人材を活用できていない。住民が夢と希望と誇りを持

って暮らせる将来像をどのように示していくのか考えていきたい。

委 員：住み始めてから３０年近くになるが、住み良さを実感し、まちに愛着も

持っている。一時期に比べて、市の民生施策も削減されているのが残念。

要望はたくさんあるが、今の財政状況で何ができるのか考えたい。

委 員：生まれ育った向日市に誇りを持っており、この地にずっと住み続けたい。



子どもがいつも元気で、生き生きしているまちになってほしい。

委 員：自然環境は良いが、産業面での活力がないように感じる。また、子ども

は社会の財産であり、子どもが輝くような心を豊かにする取組が重要で

ある。例えば、小学校の図書室に司書を配置するなど配慮してほしい。

委 員：健康のため毎日ウォーキングをしている。景色も良く気持ちいいが、道

路の状態が悪く、歩きにくい。何もかも一度に改善することはできない

が、これからの１０年間でひとつひとつ実現できればいいと思う。

委 員：向日市は生活の場としてバランスがとれており、居住性が良い。恵まれ

た居住性を維持し、さらに良くするには、市民の意識の持ち方や暮らし

方が大事になると思う。

委 員：他の市町に比べて、向日市民はまちづくりに参加する層が少ないように

思う。縁があって夕張市の住民と交流する機会があったが、向日市も他

人事ではないと感じた。

委 員：終の棲家として、小さくても住んでいる人にとって便利なまちになって

ほしいと思う。また、後継者不足などの問題はあるが、これ以上農地を

減らさずに、みどりを大事にしてほしい。

委 員：委員の中では一番若い世代（３０歳代）だと思うが、我々の世代はこれ

からの社会に対して雇用や安全安心について不安を持っている。その不

安を解消するための施策は何なのか～企業誘致や観光による活性化なの

か～について議論をしたい。

会 長：各人から、いろいろな意見をいただいたところであるが、社会状況や市

の財政に合わせた計画も大事であるが、一方で住んでいる人の夢や希望

を織り込んだ計画づくりも必要だと思う。我々は計画づくりのプロでは

ないが、何かしらのビジョンやイメージをここにいる皆さんと作り上げ

ることができれば楽しいだろうと思う。

次回以降、多様な論点から議論を重ねて、良い計画を作っていきたい。

４ 次回審議会の日程調整について

次回は、１１月１４日（金）午後１時３０分から市役所３階大会議室にて開催予定。

以 上



第１回 向日市総合計画審議会

会 議 次 第

日 時 平成２０年９月９日（火）

午後１時３０分から

場 所 市役所３階大会議室

１．開 会

２．市長あいさつ

３．委嘱状交付

４．委員等紹介

５．議 事

（１）会長、副会長の選出

（２）諮問

（３）審議会の公開について

・ 会議の公開に関する要綱及び傍聴要領の審議について

・ 会議録の作成及び公開について

（４）審議会の運営について

・ 審議会開催スケジュール（案）の確認について

（５）資料の説明について

（６）意見交換 ～まちの将来像とまちづくりの課題等について

６．次回審議会の日程調整について

７．閉 会



配 付 資 料 一 覧

□ 資料① ・・・ 総合計画審議会 委員名簿

□ 資料② ・・・ 第１回総合計画審議会 配席図

□ 資料③ ・・・ 向日市総合計画審議会条例

□ 資料④ ・・・ 向日市総合計画審議会の会議の公開に関する要綱、傍聴要領

□ 資料⑤ ・・・ 総合計画審議会 開催スケジュール（案）

□ 資料⑥ ・・・ 向日市新総合計画策定のための基本方針

□ 資料⑦ ・・・ ２００８年度向日市民まちづくりアンケート結果報告

□ 資料⑧ ・・・ 向日市 基礎統計データ


